
Débat d’Orientations Budgétaires

14 décembre 2020

Chers Collègues,

puisque  nous  avons  l’habitude  d’évoquer  les  choses  avec  clarté  au  sein  de  cette

Assemblée, je vais être synthétique et direct.

Le dernier Débat d’Orientations Budgétaires de ce mandat sera placé sous le signe de

la responsabilité, de la cohérence et de l’ambition.

Une session budgétaire dans la droite ligne de la politique menée par notre Majorité

depuis 2015.

Une session qui affirme une fois de plus notre volonté d’anticiper, d’avoir un coup

d’avance, comme nous le faisons depuis notre arrivée.

Nous  avons  toujours  regardé  l’avenir  avec  courage  et  sérieux,  sans  chercher  à

contourner les obstacles, en gardant les yeux grand ouverts devant la réalité de la

situation, si difficile soit elle.

Notre courage politique porte ses fruits et fait ses preuves !

Malgré la crise Covid,

malgré des dépenses sociales toujours plus importantes,

malgré l’abandon de plus en plus visible de l’État,

nous sommes plus que jamais auprès des Costarmoricains.
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Et si nous pouvons le faire, c’est parce que nous avons porté des réformes majeures.

C’est parce que nous avons modernisé la collectivité, avec bienveillance et efficacité,

en lien avec les agents départementaux.

J’osais, à l’instant, utiliser le mot d’abandon de la part de notre Gouvernement. Je

l’assume !

Car  si  le  gouvernement  pratique  toujours  le  « en  même  temps »  cela  se  traduit

malheureusement,  pour  les  collectivités,  par  une  diminution  constante  de  sa

contribution et,  « en même temps », des atteintes répétées contre notre autonomie

fiscale et des contraintes toujours plus fortes.

On a le sentiment que l’État veux assister à la faillite des Départements.

Si l’État voulait nous voir disparaître, il ne s’y prendrait pas autrement.

Il faut que ce gouvernement prenne ses responsabilités car la casse des Départements

coûteraît très cher à notre pays, en particulier les Départements ruraux.

C’est un très mauvais calcul qui se paierait comptant !

Que ce Gouvernement arrête de naviguer à vue !

Qu’il nous dise enfin où il veut emmener le pays !

Chers collègues,

Au Département, nous savons où nous allons !

Je le disais tout à l’heure, ce DOB sera donc placé sous le signe de la responsabilité,

de la cohérence et de l’ambition.

Responsabilité  tout  d’abord  car,  même  si  des  échéances  électorales  importantes

s’annoncent, ne comptez pas sur nous pour dire n’importe quoi.

Ne comptez pas sur nous pour créer le buzz.

2/8



Ne comptez pas sur nous pour céder à la tentation de l’électoralisme en promettant

des millions que nous n’avons pas!

Ne comptez pas sur nous pour promettre ce que nous ne pourrions pas faire.

Mais comptez sur nous pour être au rendez-vous des enjeux sociaux !

Comptez sur nous pour la défense du pouvoir d’achat !

Comptez sur nous pour défendre cette magnifique institution 2 fois centenaire qu’est

le Département.

Ce pour quoi les Costarmoricains nous ont élu, c’est pour le respect des engagements

que nous tenons chaque jour.

Ils nous font aujourd’hui confiance pour avoir respecté notre parole,

pour avoir atteint notre objectif de maîtrise de nos dépenses de fonctionnement,

pour avoir maintenu un niveau d’investissement extrêmement important avec près de

100M€ prévus en 2021.

Ils nous font confiance pour ne pas avoir augmenté les impôts d’un seul euro depuis

6 ans.

Ils nous font confiance pour avoir mené courageusement la réforme des SAAD ou

encore  celle  des  35H.  Ce sont  ces  décisions  qui  nous  permettent  aujourd’hui  de

maîtriser le budget des ressources humaines tout en améliorant la qualité du service

rendu à nos concitoyens.

Ce sont ces décisions qui nous donnent les marges de manœuvre pour soutenir les

équipes, là où c’est nécessaire, notamment dans la protection de l’enfance.

Je veux dire ici ma reconnaissance pour l’engagement des agents du Département car

ils ont su faire évoluer leurs pratiques et je sais que le changement peut inquiéter.

Mais lorsque je vois les dizaines de candidatures spontanées reçues chaque semaine

pour venir rejoindre le Conseil départemental, je me dis qu’en tant qu’employeur,

nous ne devons pas être de si méchants patrons que cela.

Je me dis que les conditions de travail  que nous proposons sont à la hauteur des

enjeux que nous portons.

Chers collègues,
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nous plaçons également ce DOB 2021 sous le signe de la cohérence.

La cohérence cela veut dire quoi ?

Je prendrais un exemple simple, celui de la préservation de notre avenir commun.

La cohérence c’est articuler l’ensemble de nos choix politiques autour d’un objectif

clair.  Ce  n’est  pas  gouverner  en  additionnant  des  prises  de  positions  qui  sont

contradictoires.

La cohérence c’est l’inverse de ce j’entends parfois de la part de ceux qui prônent

une écologie radicale, tout en militant pour un creusement de la dette.

Si nous voulons préserver les générations futures, c’est très bien, et c’est un objectif

que je partage totalement.

Mais si nous voulons préserver leur environnement, il faut alors aussi préserver leur

capacité financière à agir dans le futur et donc limiter l’endettement.

On ne peut pas dire d’un côté que l’on ne veut pas préempter le futur de nos enfants

d’un  point  de  vue  environnemental,  tout  en  préemptant  leur  avenir  financier  en

abandonnant une gestion responsable de la dette.

C’est irresponsable de faire croire à nos concitoyens que l’on peut dissocier ces 2

faces d’une même pièce.

Ceux qui vous diront qu’il faut laisser filer la dette ne pourront se targuer ensuite

d’une vision durable de notre société !

On ne peut pas affirmer tout et son contraire.

On ne peut pas affirmer n’importe quoi !

La dette se sont les impôts de demain et une dette, d’une façon ou d’une autre, çà se

paye toujours !

Sur ce point, je peux affirmer que nous avons toujours été cohérents.

Par la sobriété dont nous avons fait preuve nous avons jusqu’ici réduit régulièrement

notre dette de près de 20M€.

Nous y sommes parvenus tout en réduisant notre empreinte environnementale et en

améliorant notre prise en charge des publics fragiles pour ne pas laisser non plus de

dette sociale.
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Nous pouvons être fiers de ce que nous avons réalisé collectivement au sein de cette

assemblée.

Et  puis,  chers  collègues,  nous  plaçons  également  ce  DOB  sous  le  signe  de

l’ambition, comme nous l’avons fait ces 6 dernières années.

Ambition dans le maintien de nos politiques volontaristes telles que l’enseignement

supérieur, la recherche et l’innovation.

Ambition par notre engagement sans faille en faveur de la jeunesse,  du sport  ou

encore de la culture avec notamment le dispositif cultures communes.

Ambition par notre soutien à la mutation du secteur agricole avec plus de 400 projets

d’exploitations  soutenus  dans  le  cadre  de  nos  politiques  de   renouvellement  de

matériels moins gourmands en énergie ou de soutien à la transformation à la ferme.

Ambition enfin, avec la gestion efficace de la crise sanitaire et les mesures visant à

une reprise économique soutenue concrétisée par notre plan de relance.

Et puis ambition toujours avec les rapports à l’ordre du jour de notre session.

Je pense évidemment à l’attractivité des Côtes d’Armor avec l’accueil d’une étape du

Tour 2021 qui s’annonce grandiose.

Je  me  réjouis  d’accueillir  cette  épreuve  regardée  par  le  monde  entier,  la  3ème

épreuve  sportive  la  plus  suivie  après  la  coupe du monde  de  football  et  les  jeux

olympiques.

Les  projecteurs  seront  braqués,  le  27  Juin  prochain  sur  notre  magnifique

département.

Nous avons eu une chance sur ce dossier c’est que lorsque la décision de faire partir

le Tour en France de Bretagne en  lieu et place du Danemark a été prise, nous avions

un Président  qui  était  aussi  un sportif  à  la  barre  du  Département  en la  personne

d’Alain Cadec.

Il  s’est  engagé  immédiatement  aux  côtés  de  la  Région  pour  recevoir  ce  bel

événement.
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Et je vous le dis pour en avoir échangé avec Christian Prudhomme, le directeur du

Tour, si le tracé est aussi beau, s’il met aussi bien en valeur notre façade maritime et

le centre Bretagne c’est aussi grâce à toi Alain.

Tu as pris une part très importante dans le dessin de l’étape.

Les Maires des communes traversées peuvent te remercier car tu es toujours écouté

très attentivement par ASO.

Il y a donc le sport évidemment, mais l’ambition du Département ne se limite pas à

cela.

Nous examinerons ainsi notre rapport annuel en matière de développement durable.

Il  n’est  pas  exhaustif  mais  ceux  qui  l’auront  parcouru  verront  à  quel  point  nos

actions dans le domaine sont nombreuses et variées.

Nous les renforceront encore dans les années à venir.

Nous  serons  ambitieux  pour  ce  qui  concerne  la  recherche  de  l’équité  entre  les

femmes et les hommes.

Sur ce point d’ailleurs, d’énormes progrès ont déjà été réalisés.

Ce n’est  pas encore suffisant  mais  je  crois  pouvoir  dire qu’en 5 ans nous avons

assisté à des évolutions positives majeures au sein de la collectivité.

Je  citerais  un  seul  exemple :  en  2015,  42 % des  cadres  de  direction  étaient  des

femmes, aujourd’hui elles sont près de 60 %.

Ce qui  est  tout  à  fait  en  ligne  avec  la  proportion  de  femmes et  d’hommes dans

l’ensemble de nos effectifs.

Nous serons ambitieux pour nos politiques sociales avec le rapprochement en cours

de Côtes d’Armor Habitat et de Terre et Baie Habitat pour créer un office public du

logement social fort sur l’ensemble des Côtes d’Armor.

Là encore engagement pris, engagement tenu.

Un choix politique structurant, une position forte et non négociable que nous avons

toujours défendue afin d’accompagner au mieux les collectivités sur les périmètres

historiques des 2 bailleurs concernés.
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Il y a des enjeux forts et des attentes importantes des communes, notamment pour ce

qui concerne la rénovation des centre-bourgs et la rénovation urbaine.

Nous y répondrons aujourd’hui par le vote du rapport concerné.

Une fois de plus nous agissons sans dogme, dans le seul intérêt des Costarmoricains.

Nous  serons  enfin  ambitieux  par  la  mise  en  œuvre  d’un  nouveau  dispositif

d’accompagnement  à  l’investissement  des  communes  et  intercommunalités  pour

succéder à la 2nde génération des contrats de territoire.

« Investir  pour  les  Côtes  d’Armor »  puisque  c’est  son  nom,  nous  permettra  de

répondre présents auprès des collectivités costarmoricaines.

Nous serons présents pour financer des projets utiles aux administrés !

Une  nouvelle  génération  de  soutien  à  l’investissement  des  communes  et

intercommunalités encore renforcée avec une enveloppe de 63 M€  disponible sur le

prochain mandat.

Après 50M€ entre 2010 et 2015, 60M€ entre 2016 et 2021, c’est un effort important

que nous produisons malgré le contexte. Un effort qui s’ajoute aux 13,5M€ de notre

plan de relance.

Chers collègues,

Les Costarmoricains saluent chaque jour l’action de notre majorité.

C’est un fait et la reconnaissance que nous sommes sur la bonne voie.

Notre action est sérieuse. Nous ne cherchons pas le flamboyant comme cela a pu être

le  cas  par  le  passé.  Nous  cherchons  uniquement  l’efficacité  et  le  respect  des

Costarmoricains.

Or la première chose à faire à mon sens pour respecter quelqu’un c’est de lui dire la

vérité. C’est ce que nous faisons ici.
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Pas  la  peine  de  promettre  des  millions  hypothétiques  et  de  jouer  aux  apprentis

sorciers.

Ici on parle vrai, on parle juste, on parle franc sur des éléments fiables.

Avec l’Exécutif qui m’entoure nous avons un cap, une vision.

Nous savons où nous allons en gardant les pieds sur terre.

Nous  sommes  dans  le  concret,  unis,  tous  unis  autour  du  projet  porté  par  notre

majorité.

Nous ne sommes pas dans l’alliance d’opportunité mais bien dans l’accomplissement

d’une vision commune.

Chers collègues,

Au changement perpétuel de ligne, à ce qui, comme le courant, peut être alternatif, je

préférerai toujours la constance, la continuité et le sérieux.

 Nous  avons  le  regard  qui  porte  loin,  les  pieds  sur  terre  et  les  mains  dans  le

cambouis.

C’est comme cela que nous avons défini les orientations qui vous sont proposées lors

de ce débat d’orientations budgétaires, c’est comme cela que nous construirons notre

BP 2021.

C’est tout simplement comme cela que j’envisage l’action politique!

Merci de votre attention.

Romain Boutron

Président du Département des Côtes d’Armor

8/8


